

**DOCTOR ROBERTO NUÑEZ ANDRADE
IN MEMORIAM**

FERNANDO LATAPÍ

Agradezco a la directiva de esta H. Academia Nacional de Medicina el que me haya encargado de recordar en esta sesión al doctor Roberto Núñez Andrade, quien murió el día 5 de enero de 1979 en esta ciudad, a la edad de 73 años.

En la Escuela Nacional de Medicina, Núñez Andrade venía estudiando tres años después de mí. Hay constancias de que fue un alumno estudioso y aplicado. Yo no lo traté sino a principios de los treinta, cuando asistíamos en forma voluntaria al Servicio de Dermatología, pabellón 10 del Hospital General, a cargo del doctor Salvador González Herrejón. En aquellos tiempo tranquilos, la dermatología casi no llamaba la atención.

Roberto Núñez Andrade nació en Huejutla, Hgo., el día 7 de junio de 1905. Sus padres fueron Francisco Núñez y Eva Andrade. Hizo los primeros estudios en Huejutla y después en México. Los continuó en la Escuela Nacional Preparatoria, y después en la Escuela Nacional de Medicina, de 1924 a 1929. Se graduó como médico cirujano el 17 de junio de 1930.

Cuando en enero de 1930, González Ureña fundó el Servicio Federal de Profilaxis de la Lepra, en el

entonces Departamento de Salubridad Pública, Núñez Andrade ingresó en esa oficina aún antes de ser médico. En ese mismo año y en los dos siguientes fue delegado de Salubridad en Quintana Roo, Tamaulipas y Morelos. En 1933 fue inspector del Servicio Federal de Profilaxis de la Lepra y visitó los municipios del estado de Guanajuato.

En 1937, por examen de oposición obtuvo la Jefatura del Servicio de Lepra en el Hospital General, y a fines de 1939 fue nombrado director de la Leprosería "Doctor Pedro López", cargo en el cual permaneció hasta abril de 1942 cuando pasó a ser dermatólogo del Dispensario Anticanceroso y un año después, jefe del Servicio de Dermatología y Sifilología del Hospital Infantil de México. Cuando en 1950 desaparecieron los casos de sífilis prenatal, fue trasladado a la consulta externa donde estuvo hasta 1969. Fue también jefe de la consulta externa dermatológica del Hospital Juárez durante 20 años, a partir de 1947.

En 1936, Núñez Andrade y yo fuimos los iniciadores de la idea sobre la necesidad de constituir una Sociedad de Dermatología en México y el 2 de septiembre de ese año el fue uno de los 22 que firmamos el acta respectiva como fundadores de la Sociedad Mexicana de Dermatología. En 1940, el fue el quinto presidente de nuestra sociedad. Aun cuando en los últimos tiempos se mantuvo alejado de todas las sociedades médicas, en la sesión del 10.

Ofrecido en sesión ordinaria de la Academia Nacional de Medicina, el 18 de abril de 1979.

* Académico titular.

de febrero del presente año lo recordamos por haber sido iniciador y fundador de la Sociedad Mexicana de Dermatología. En 1952 participó también en la formación de la Academia Mexicana de Dermatología.

A esta Academia Nacional de Medicina ingresó el 7 de abril de 1947 y pasó a ser miembro titular el 7 de junio de 1967. Aquí se caracterizó principalmente por su asidua asistencia a las sesiones, lo cual es conocido por todos.

En lo que se refiere a su participación en la enseñanza fue profesor titular de Dermatología en la Facultad de Medicina durante 25 años (1941-1966) e igualmente profesor de Dermatología en la Escuela Superior de Medicina del Instituto Politécnico Nacional, desde 1940 hasta el final de su vida.

Publicó más de 150 trabajos científicos en revistas médicas nacionales y extranjeras, especialmente sobre temas de dermatología y leprología y manifestó una particular dedicación a las dermatozoonosis y a las genodermatosis. Algunas de sus publicaciones sobre estos temas fueron contribuciones originales.

Uno de sus trabajos más conocidos, hecho con la colaboración de la parasitóloga Anita Hoffmann, es el referente a una trombidiasis no descrita anteriormente y a la cual denominó dermatitis moluscoide y su agente causal recibió el nombre de *Euschoengastia nuñezi-hoffmann* (1944).

Describió igualmente otras nuevas genodermatosis cuyos datos no cabrían en esta breve nota. Colaboró escribiendo varios capítulos en diferentes libros, especialmente en la *Dermatología clínica* de José Luis Cortés (1970). Asistió a muchos congresos internacionales, como los de Dermatología en Londres (1952) y Estocolmo (1957) y Leprología en La Habana (1948), Madrid (1953) y Tokio (1958).

Vivió más bien apartado y trabajó casi siempre solo. Sin embargo, su vida profesional y su obra no deben ser desconocidas por las generaciones que nos han de sustituir. Su esposa fue Teresa Vernis Espinosa. Le sobreviven sus hijas Bertha Núñez Vernis y Teresa Núñez de Mantecón, a quienes reiteramos nuestras sentidas condolencias.